

ホゾ穴と正面向き 検証・首里城大龍柱復元

安里
進

□上□



図1：昭和修理以前と以後の阿形大龍柱

①～③沖縄県立芸術大学附属図書・芸術資料館所蔵（鎌倉芳太郎撮影）。④東京大学大学院工学系研究科建築学専攻所蔵。⑤『沖縄昭和10年代』より（撮影：坂本万七）

平成の首里城復元を検証した私の「報告会資料」に對し、大龍柱の正面向き復元を主張する永津禎三琉球大學名譽教授から「データ改ざん」「捏造」「不正行為そのもの」という言葉による反論があつた（3月15日、同16日付本紙文化面）。私が、戦前の大龍柱には石

穴は確認できないと論じたことに対する反論だ。

ホゾ穴の有無は、正面向き復元が妥当かどうかを検証できる重要な論点である。ここでは、新たに入手した古写真の分析をもとに、ホゾ穴の有無とその意味について改めて説明す



同18日に西村貞雄琉球大学名譽教授が寄稿した私への反論については、別稿で答えた。

学術的議論を

私の「報告会資料」とは、復元につながる」として

あさと・すすむ 1947年那覇市生まれ。専門

は考古學、琉球史、漆工史。琉球大学卒。大阪府教

育委員会や浦添市教育委員会で文化財の調査・整

備、文化行政に携わる。沖縄県立芸術大学教授や県

立博物館・美術館長などを歴任。現在、県立芸術大

学名譽教授。

これまで背面の写真は一枚

もなくホゾ穴の有無は不明

とされた。

西村説の検証で提示した

ところが、昭和3～8年

対立するより、時間はかか

るが、学術的議論をとおし

て大龍柱への理解を深めて

いくことが県民の納得でき

ることを示すために作成した

ものである。

西村説の検証で提示した